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は、いろいろな生き物がいます。注意して散策を楽しんでください。

い銭型斑点といわれる独特の紋様があります。一般には田畑のような開けた所の草むらにいるといわれま

すが、物見山の山頂でも、

何処にでもいます。

咬まれた時の注意点は、まず何に咬まれたかを確かめること。マムシに咬まれると２つの歯の跡が残り、

激しい痛みと腫れが生じま

最善です。強く縛ったり、毒を抜こう
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マムシは海上の森で最も危険な生き物です。体長は約４０㎝。ヘビの中では小柄です。褐色系の地に丸
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 あいち海上の森センターオープンの翌年から毎年開講されてきた

年度で１０年目を迎えます。

内容をリニューアルし

 本年度の大学は３つの講座が

講座」を５月から６月にかけて開講しました。子どもたちが森の中で自然とふれあい、豊かな心を

育てるプログラムを「森のようちえん」と言いますが、この講座では「森のようちえん」の先生と

なる人材を育成することを目的としました。

 講座の前半は実際に

ら学ぶ実習形式で、公募した親子

とのコミュニケーションの取り方やプログラムの進め方

などを体感してもらいました。後半は、幼児教育や「森

のようちえん」の立ち上げ、運営に関するノウハウを講

義で学んでいただき、受講生自身が「森のようちえん」

を開催する際のイメージを固めるワークショップ

ました。 

 現役の保育士、幼稚園教諭

とても熱意を持って、そして楽しそうに講義を受けている様子が印象的でした。

 今後は、森林ボランティア

しに関心がある方を対象とした里山文化コースを秋頃に開講する予定ですので、ぜひお楽しみに！
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す。ただし、毒がまわるのは遅く、あわてずに何もせず医療機関へ行くことが

と咬まれた処を切ったりすることは、誤った処置です。海上の森に
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育てるプログラムを「森のようちえん」と言いますが、この講座では「森のようちえん」の先生と

から大学生まで、様々な職業・年齢の方が受講されましたが、皆さん、

とても熱意を持って、そして楽しそうに講義を受けている様子が印象的でした。

に関心がある女性を対象とした森林再生コースを９月に、

しに関心がある方を対象とした里山文化コースを秋頃に開講する予定ですので、ぜひお楽しみに！
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６月１８日に、「あいち海上の森大学

育者養成講座」を無事終了することができまし

た。受講生１５名のうち、全日程出席あるいは１

日のみ欠席の方が１４名であり、受講生の意欲が

ひしひしと感じられた講座となりました。

 今後は、受講生が取得された様々な技術・知識

を保育者としての活動に活かしていただければ

と思いますが、早速年内に海上の森で、「森の読

み聞かせ」を実践しようと提案されたことに、大

変嬉しい思いがいたしました。

 

＜つづけて、つなげて、ひろげよう

この人 

 ホタルに関わってどれ位ですか？

とよく聞かれます。「うむ？」長いですね・・・

とごまかす、確かに長い。

万博前、水路が道の拡幅で無くなってしまうと

いうことが判明。それからこれは大変ということ

でまっしぐら、今に続くということです。

環境水田（ホタルの一時避難所）を近くに造って

もらい 2 年間守り、海上の森センターの裏にビオ

トープを造って棲息調査を続け、環境保護を続け

てきております。

 私の一番の

捕まえて幼虫をたくさん育て放流をして飛ばす

という、どこでも一般的にされているということ

を一切していないということです。ホタルの棲息

環境を整えて、水路整備したり草刈りをしたりし

てホタルを見守っております。ですから、その年

その年たくさん飛んでくれたり少なかったり、毎

年一喜一憂しております。

センター職員随想リレー

６月１８日に、「あいち海上の森大学

育者養成講座」を無事終了することができまし

た。受講生１５名のうち、全日程出席あるいは１

日のみ欠席の方が１４名であり、受講生の意欲が

ひしひしと感じられた講座となりました。

今後は、受講生が取得された様々な技術・知識

を保育者としての活動に活かしていただければ

と思いますが、早速年内に海上の森で、「森の読

み聞かせ」を実践しようと提案されたことに、大

変嬉しい思いがいたしました。

つづけて、つなげて、ひろげよう

 山口ホタルの会

この人  「 ホ タ ル へ の 思 い 」

ホタルに関わってどれ位ですか？

とよく聞かれます。「うむ？」長いですね・・・

とごまかす、確かに長い。

万博前、水路が道の拡幅で無くなってしまうと

いうことが判明。それからこれは大変ということ

でまっしぐら、今に続くということです。

環境水田（ホタルの一時避難所）を近くに造って

年間守り、海上の森センターの裏にビオ

トープを造って棲息調査を続け、環境保護を続け

てきております。 

私の一番のお宝は、ホタルの「おす、めす」を

捕まえて幼虫をたくさん育て放流をして飛ばす

という、どこでも一般的にされているということ

を一切していないということです。ホタルの棲息

環境を整えて、水路整備したり草刈りをしたりし

てホタルを見守っております。ですから、その年

その年たくさん飛んでくれたり少なかったり、毎

年一喜一憂しております。

ムーアカデミー通信

センター職員随想リレー

６月１８日に、「あいち海上の森大学

育者養成講座」を無事終了することができまし

た。受講生１５名のうち、全日程出席あるいは１

日のみ欠席の方が１４名であり、受講生の意欲が

ひしひしと感じられた講座となりました。

今後は、受講生が取得された様々な技術・知識

を保育者としての活動に活かしていただければ

と思いますが、早速年内に海上の森で、「森の読

み聞かせ」を実践しようと提案されたことに、大

変嬉しい思いがいたしました。 

つづけて、つなげて、ひろげよう

山口ホタルの会

「 ホ タ ル へ の 思 い 」

ホタルに関わってどれ位ですか？

とよく聞かれます。「うむ？」長いですね・・・

とごまかす、確かに長い。 

万博前、水路が道の拡幅で無くなってしまうと

いうことが判明。それからこれは大変ということ

でまっしぐら、今に続くということです。

環境水田（ホタルの一時避難所）を近くに造って

年間守り、海上の森センターの裏にビオ

トープを造って棲息調査を続け、環境保護を続け

お宝は、ホタルの「おす、めす」を

捕まえて幼虫をたくさん育て放流をして飛ばす

という、どこでも一般的にされているということ

を一切していないということです。ホタルの棲息

環境を整えて、水路整備したり草刈りをしたりし

てホタルを見守っております。ですから、その年

その年たくさん飛んでくれたり少なかったり、毎

年一喜一憂しております。 

ムーアカデミー通信

センター職員随想リレー

６月１８日に、「あいち海上の森大学 森の保

育者養成講座」を無事終了することができまし

た。受講生１５名のうち、全日程出席あるいは１

日のみ欠席の方が１４名であり、受講生の意欲が

ひしひしと感じられた講座となりました。 

今後は、受講生が取得された様々な技術・知識

を保育者としての活動に活かしていただければ

と思いますが、早速年内に海上の森で、「森の読

み聞かせ」を実践しようと提案されたことに、大

 

つづけて、つなげて、ひろげよう

山口ホタルの会

「 ホ タ ル へ の 思 い 」

ホタルに関わってどれ位ですか？ 

とよく聞かれます。「うむ？」長いですね・・・

万博前、水路が道の拡幅で無くなってしまうと

いうことが判明。それからこれは大変ということ

でまっしぐら、今に続くということです。 

環境水田（ホタルの一時避難所）を近くに造って

年間守り、海上の森センターの裏にビオ

トープを造って棲息調査を続け、環境保護を続け

お宝は、ホタルの「おす、めす」を

捕まえて幼虫をたくさん育て放流をして飛ばす

という、どこでも一般的にされているということ

を一切していないということです。ホタルの棲息

環境を整えて、水路整備したり草刈りをしたりし

てホタルを見守っております。ですから、その年

その年たくさん飛んでくれたり少なかったり、毎

ムーアカデミー通信 201６ 

3 

センター職員随想リレー 

森の保

育者養成講座」を無事終了することができまし

た。受講生１５名のうち、全日程出席あるいは１

日のみ欠席の方が１４名であり、受講生の意欲が

 

今後は、受講生が取得された様々な技術・知識

を保育者としての活動に活かしていただければ

と思いますが、早速年内に海上の森で、「森の読

み聞かせ」を実践しようと提案されたことに、大

 また、受講生同士の交流を今後も続けていく予

定とのことで、今後様々な関係者との交流につな

がればとも期待しています。

 「海上の森保全活用計画

である、「つづける・つなげる・ひろげる」が、

新しい大学の取組から実現できそうであり、今後

の受講生たちの活躍を大いに期待し、センターも

全面的にサポートしていきたいと考えています。
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 今晩も「モニタリング

上の里へホタル調査に行きます。今年はもう終息

気味です。

やはり今年も「クロマドボタル」に会うことが

出来ました。今年は「源氏ボタル」が多めで「

家ボタル」が少なめです。

プロフィール

NPO

山口ホタルの会

出口

 

瀬戸市在住。

ホタルの保護活動を実施している。

の森の会「里山文化」グループリーダーとして、

里の年中行事の復活や里山サテライトの管理な

どを行っている。
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編集後記 

 気が付くと日の暮れが早まり、季

節の移り変わりを感じます。終わり

ゆく夏を名残惜しく思いながら、ヒ

グラシの声を聞いています。もうす

ぐ実りの季節。食欲の秋です♪ ホームページＱＲコード 

平成２８年度開催予定 海上の森プログラム 

 

実施日時：9 月 25 日（日） 9：30～12：30  

定員：20 名 申し込み締切：9 月 11 日（日） 

対象：小学生以上 ※小学生は保護者同伴 

 

海 上 の 森 で 山 歩 き  約 ３ 時 間 の コ ー ス 紹 介 

愛知環状鉄道（愛環）の山口駅を下車。

屋戸橋へ向かう（徒歩で約３０分）。屋戸

橋をへて四つ沢（２０分）、四つ沢からは

山歩きとなる。ほぼ登り道。三角点まで２

０分の行程となる。三角点で眺望を楽し

む。すく下に愛環が見える。北西側に矢田

川低地に広がる瀬戸市が見え、東側は猿投

山へと続く丘陵地の山並みが見える。 

 さて、三角点から屋戸の湿地まで約２０

分の下り道。この頃、屋戸の湿地では体長

２㎝程のハッチョウトンボの他、湿地に生

育する小さな植物が観察できる。屋戸の湿

地から森の交差点まで約２０分の登り道。

森の交差点から五輪塔まで約２０分、平坦

な道のりである。五輪塔からは遠くに小牧

山が見える。五輪塔からセンターまでは下

り道で約２０分。センターで海上の森を改

めて見る。大きな地図で今日のコースを辿 

る。センターから山口駅までは水田が広がり、すがすがしい（３０分）。約３時間の山歩きだ。 SKI64 

○調査学習会「初秋の海上の森（花・虫・鳥）」 

 
お申し込み方法など詳細につきましては、

あいち海上の森センターホームページ

（http://www.pref.aichi.jp/kaisho/）またはセ

ンターおよび関連施設にて配布される資料を

ご確認ください。 

 

 

10 月 29 日（土）と 10 月 30 日（日）の二日間にわたり、「人と自然の共生国際フォーラム」を開催

します。 

第 10 回となる今回は、これまでのフォーラムを総括し、「これから」に向けた提言を行うとともに、

愛知万博記念の森である“海上の森”における「これから」の具体化、実践について考えていきます。 

 
ちいおり 

 特別講演の講師に、東洋文化研究家で、NPO 法人篪庵トラスト 理事長であるアレックス・カー氏

をお招きし、森林・里山の保全活用や、人と自然の関わりを次世代につなぐ取組について講演していた

だくほか、地球未来こども塾の活動報告やパネルディスカッション、市民の EXPO 等を開催し、参加者

の皆さまと共に、人と自然の共生について考えていきます。 

皆さまの参加をお待ちしております。 


